

ALADI/SEC/di 1597  
28 de diciembre de 2001

INFORME DE ACTIVIDADES REALIZADAS EN EL AÑO 2001 EN EL  
MARCO DEL SISTEMA DE APOYO A LOS PAÍSES DE MENOR  
DESARROLLO ECONÓMICO RELATIVO (PMDER)

## INTRODUCCIÓN

En el presente documento se informa de las actividades desarrolladas por el Departamento de Promoción Económica en el año 2001, en el marco del Sistema de Apoyo a los Países de Menor Desarrollo Económico Relativo.

---

Nota: Mediante la página WEB: [www.aladi.org](http://www.aladi.org), PUBLICACIONES DESTACADAS, sector Países de Menor Desarrollo Económico Relativo (PMDER), se puede acceder a todas las publicaciones citadas en este documento.



## ACTIVIDADES A FAVOR DE BOLIVIA, ECUADOR Y PARAGUAY

---

NOMBRE DEL PROYECTO	RESULTADOS
1. Evaluación de los Programas de Actividades a favor de los Países de Menor Desarrollo Económico Relativo y propuestas para mejorar sus resultados.	<p>El objetivo de este proyecto fue el de evaluar los resultados alcanzados en la ejecución de los distintos proyectos realizados, en el quinquenio 1996-2000, por el Departamento de Promoción Económica, en el marco del Sistema de Apoyo a los Países de Menor Desarrollo Económico Relativo (PMDER).</p> <p>Se realizaron misiones a las principales ciudades de Bolivia, Ecuador y Paraguay, entre el 20 y el 31 de agosto.</p> <p>El proyecto fue ejecutado por el consultor Lic. Jesús Alberto Fernández Jiménez (Venezuela) y actuaron como contrapartes las principales instituciones, tanto públicas como privadas, participantes en los proyectos.</p> <p>El informe del consultor consta en la Publicación N° 15/01.</p>
2. Publicación: "1991-2000: Una década de cooperación técnica a los Países de Menor Desarrollo Económico Relativo".	<p>Documento elaborado por el personal de planta de la Secretaría General, en el que consta un breve resumen de los diferentes proyectos de cooperación técnica ejecutados por el Departamento de Promoción Económica, vinculados directa o indirectamente con el comercio exterior e inscritos en lo establecido en el Capítulo III del Tratado de Montevideo 1980 y la Resolución 4 del Consejo de Ministros de la ALALC. Publicación No. 17/01.</p> <p>Adjunta, a su vez, un anexo detallado de todos estos proyectos desarrollados, en algunos casos, por el personal de planta de la Secretaría General, y en otros, por consultores externos contratados para el efecto.</p>



## ACTIVIDADES A FAVOR DE BOLIVIA

NOMBRE DEL PROYECTO	RESULTADOS
1. Desarrollo de un modelo exportador cruceño: Análisis estratégico y Plan de Acción.	<p>Este proyecto reemplaza, a pedido de la contraparte boliviana, el Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), a la "Misión empresarial itinerante a los países miembros del MERCOSUR", proyecto que no se llevó a cabo por falta de fondos adicionales para su financiamiento.</p> <p>Las actividades relacionadas a este proyecto se realizarán en el próximo año.</p>
2. Estudio de mercado de productos orgánicos.	<p>Este proyecto tiene por objeto el realizar un estudio de mercado internacional para productos orgánicos bolivianos con potencial exportador, que sirva de base para planificar una estrategia comercial de exportación a largo plazo, que permita orientar la acción productiva, fortaleciendo los actuales productos tradicionales de exportación y desarrollando productos de baja producción con potencial de alto rendimiento en Bolivia.</p> <p>En el mismo ha actuado como contraparte la Asociación de Organizaciones de Productores Ecológicos de Bolivia (AOPEB).</p> <p>Se han llevado a cabo las dos misiones previstas en los términos de referencia, del 3 al 14 de setiembre y del 1° al 5 de octubre (La Paz, Cochabamba, Santa Cruz y Riberalta) y el consultor contratado, Ing. Agr. Rafael Lucas Pinto, ha presentado el informe parcial.</p>
3. Asistencia técnica y capacitación para el cultivo y exportación de la castaña de cajú.	<p>Este proyecto tiene por objeto promover el desarrollo de las exportaciones no tradicionales bolivianas, mediante la producción comercial de la castaña de cajú en la amazonía boliviana.</p>

NOMBRE DEL PROYECTO	RESULTADOS
4. Seminario-Taller "Area de Libre Comercio de las Américas (ALCA)".	<p>Actuarán como contrapartes la Prefectura de Pando y Tahuamanu S.A.</p> <p>Para la ejecución de este proyecto se ha contratado como consultora a la Empresa Brasileira de Pesquisa Agropecuária (EMBRAPA), la misma que ha designado a los técnicos Dr. Vitor Hugo de Oliveira y al Ing. Agr. Francisco Fábio de Asis Paiva.</p> <p>Debido al atraso en la suscripción del contrato con EMBRAPA, el inicio de este proyecto ha sido postergado para el próximo año.</p> <p>El Seminario-Taller fue organizado por la Secretaría General conjuntamente con el Viceministerio de Relaciones Exteriores Económicas Internacionales e Integración y el Programa de Cooperación Andina a Bolivia (PCAB), dependiente de la Comunidad Andina de Naciones (CAN), contando con el coauspicio de la Federación de Empresarios Privados de Cochabamba (FEPC) y el Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE).</p> <p>El mismo fue inaugurado el día 2 de julio, en la ciudad de La Paz, por el Ministro de Relaciones Exteriores y Culto, Dr. Javier Murillo de la Rocha. Los días 3 y 4 de julio el Seminario-Taller se realizó en las ciudades de Cochabamba y Santa Cruz, respectivamente.</p> <p>Las conferencias estuvieron a cargo de la Viceministro de Relaciones Económicas Internacionales e Integración, Lic. Ana María Solares, del Director de la Secretaría General de la CAN, Lic. Víctor M. Rico, del Dr. Scott Otteman, de Diálogo Interamericano y de personal de planta de la Secretaría General.</p> <p>Participaron en estos eventos, aproximadamente 200 personas en la ciudad de La Paz, 150 en Cochabamba y 250 en Santa Cruz.</p>

## BOLIVIA

NOMBRE DEL PROYECTO	RESULTADOS
5. Asistencia técnica para la elaboración de la Ley Boliviana sobre Comercio Electrónico.	<p>La asistencia técnica tuvo como objetivo específico asistir al Gobierno boliviano para la elaboración de un marco regulatorio sobre comercio electrónico y se desarrolló en dos etapas, del 3 al 9 de junio y del 3 al 6 de julio, en la ciudad de La Paz.</p> <p>La misma estuvo a cargo del consultor de la ALADI, Dr. Philippe C. Bienvenu, actuando como contraparte el Ministerio de Justicia y Derechos Humanos de Bolivia.</p> <p>El informe del consultor consta en la Publicación N° 16/01.</p>
6. Apoyo a las PYMES del sector textil para exportar al MERCOSUR.	<p>Las actividades previstas en Bolivia han concluido, se ha presentado el informe parcial y se está elaborando el informe final.</p> <p>Este proyecto estuvo a cargo de los consultores Ing. Gilberto Cruz (México) e Ing. Emilio Gutiérrez (Bolivia) y actuaron como contrapartes la Cámara de la Confección, el Centro de Apoyo a la Pequeña Industria y Artesanía (CAPIA) y la Cámara Departamental de la Pequeña Industria y Artesanía (CADEPIA).</p> <p>Una primera etapa consistente en el análisis de las condiciones de acceso de los textiles bolivianos al mercado argentino, fue ejecutada por el Ing. Cruz, del 27 de agosto al 7 de setiembre.</p> <p>La segunda etapa, llevada a cabo entre el 24 de setiembre y el 5 de octubre, consistió en la asistencia técnica en planta para la capacitación en diseño y el mejoramiento de la calidad, así como también en gestión empresarial y formalización, la misma que culminó con la realización del "Seminario-Taller sobre la situación del Sector de Confecciones de Bolivia y su proyección en el mercado argentino".</p>

## BOLIVIA

NOMBRE DEL PROYECTO	RESULTADOS
7. Seminario-Taller: "Bolivia y el Comercio Electrónico".	<p>A pedido del Centro de Promoción Bolivia (CProBol) dicho Seminario-Taller se replicó en las ciudades de La Paz y Cochabamba.</p>
	<p>Finalmente, debe consignarse que, personal de planta de la Secretaría General, elaboró el documento "Perfiles de mercado para productos de la oferta exportable boliviana de los sectores de la confección y textil". Publicación No. 14/01.</p>
	<p>El Seminario-Taller fue realizado en las ciudades de La Paz, Cochabamba y Santa Cruz, del 19 al 24 de marzo.</p>
	<p>Las conferencias estuvieron a cargo de los consultores de la ALADI, Dr. Ricardo Petrissans Aguilar e Ing. Miguel A. Gálvez Escobar, del Econ. Leonardo F. Mejía, Secretario General Adjunto de la ALADI y de la funcionaria de la CAN, Sra. María Esperanza Dangond Quintero.</p>
	<p>Actuaron como contrapartes el Viceministerio de Relaciones Económicas Internacionales e Integración y el Programa de Cooperación Andina a Bolivia (PCAB).</p>
	<p>El Seminario-Taller contó con la participación aproximada de 200 personas en la ciudad de La Paz, 120 personas en la ciudad de Santa Cruz de la Sierra y 100 personas en la ciudad de Cochabamba.</p>

## ACTIVIDADES A FAVOR DEL ECUADOR

NOMBRE DEL PROYECTO	RESULTADOS
1. Asistencia técnica a la Rueda de Negocios a realizarse en el marco de la Feria "Ecuador: Negocios, Oportunidades y Franquicias".	<p>La Rueda de Negocios tuvo lugar en la ciudad de Quito, los días 9 y 10 de noviembre, actuando como contrapartes el Centro de Exposiciones y Convenciones Mitad del Mundo (CEMEXPO) y la Federación de Cámaras Binacionales (FECA-BE).</p> <p>La asistencia técnica estuvo a cargo de un técnico del Departamento de Promoción Económica, quién prestó apoyo en la organización de la Rueda de Negocios, elaborando el directorio de participantes, programando las agendas de las reuniones, colaborando en la coordinación general de la Rueda y proporcionando a los participantes, información disponible en el Sistema Integral de Información de la ALADI (SII).</p> <p>El evento contó con la participación de 127 representantes de empresas de 13 países, a saber: Ecuador, Alemania, Brasil, Chile, China, Colombia, España, Francia, México, Perú, Rusia, Suiza y Venezuela. En los dos días se agendaron 541 reuniones entre empresarios ecuatorianos y extranjeros.</p>
2. Alternativas de exportación en las provincias fronterizas del Ecuador (Segunda Fase).	<p>Este proyecto tiene por objeto desarrollar las acciones requeridas por las instituciones financieras para concretar el financiamiento de proyectos con potencial exportador, de carácter productivo y de servicios, en las provincias fronterizas ecuatorianas, priorizados en la primera fase, que permitan generar empleo, divisas y el uso sostenible de los recursos involucrados.</p> <p>Su realización está a cargo de la empresa consultora colombiana ECONOMETRIA CONSULTORES.</p>

## ECUADOR

NOMBRE DEL PROYECTO	RESULTADOS
3. Impacto del ALCA en la economía del Ecuador y en sus negociaciones en la ALADI.	<p>La primera misión a Quito, Macas, Zamora, Loja y Machala se desarrolló del 9 al 13 de julio.</p> <p>Entre el 10 y el 14 de diciembre se llevó a cabo la segunda misión a Quito, cuyo propósito fue el de diligenciar la presentación de los proyectos priorizados a las entidades financiadoras, tanto nacionales como internacionales, a los efectos de obtener los recursos para su ejecución. Se ha presentado el informe parcial.</p> <p>En la realización de este proyecto está actuando como contraparte, la Dirección de Desarrollo Fronterizo del Ministerio de Relaciones Exteriores.</p>
4. Seminario-Taller sobre incidencias del ALCA en la economía del Ecuador.	<p>Se publicó el documento "Impacto del ALCA en la economía del Ecuador y en sus negociaciones en la ALADI", cuya elaboración fue encomendada por la ALADI, a los consultores Dr. Marcelo Halperín y Dr. Pedro da Motta Veiga, y que sirvió de apoyo para el "Seminario-Taller sobre Incidencias del ALCA en la economía del Ecuador".</p> <p>El Seminario-Taller se realizó, en Guayaquil el 27 y 28 de agosto y en Quito los días 29 y 30 de agosto y fue organizado por la Secretaría General conjuntamente con el Ministerio de Relaciones Exteriores del Ecuador, contando con el coauspicio de la Corporación de Promoción de Exportaciones e Inversiones (CORPEI) y la Federación Ecuatoriana de Exportadores (FEDEXPOR).</p> <p>En ambas ciudades, las conferencias fueron dictadas por los consultores Dr. Pedro da Motta Veiga y Dr. Marcelo Halperín.</p> <p>El Ing. Ricardo Estrada, Presidente Ejecutivo de la CORPEI desarrolló el tema "Las negociaciones del ALCA: una perspectiva del sector privado".</p>

## ECUADOR

NOMBRE DEL PROYECTO	RESULTADOS
5. Asistencia técnica a la II Rueda Andina de Negocios del sector maderero.	<p>En la ciudad de Guayaquil participaron aproximadamente 160 personas.</p>
	<p>En la ciudad de Quito, el Seminario fue inaugurado por el Ministro de Relaciones Exteriores del Ecuador, Dr. Heinz Moeller Freile y participaron aproximadamente 400 personas.</p>
	<p>La presentación de los Seminarios estuvo a cargo del Econ. Leonardo F. Mejía, Secretario General Adjunto.</p>
	<p>La Rueda de Negocios tuvo lugar en la ciudad de Quito, entre el 23 y el 25 de abril, actuando como contraparte la Asociación Ecuatoriana de Industriales de la Madera (AIMA).</p>
	<p>Para el desarrollo de esta actividad fue publicado el documento "Perfiles de mercado para productos ecuatorianos de los sectores: madera y muebles de madera en los mercados de Colombia, México y Venezuela" (Publicación No. 10/01), preparado por personal de planta del Departamento de Promoción Económica.</p>
	<p>La asistencia técnica estuvo a cargo de un técnico del Departamento de Promoción Económica, quién prestó apoyo en dicha Rueda de Negocios, programando las agendas de las reuniones y proporcionando a los participantes, información acerca de preferencias negociadas y comercio.</p>
	<p>El evento contó con la participación de 64 empresas, 45 ecuatorianas y 19 extranjeras. Se agendaron 281 citas de negocios entre empresarios ecuatorianos y extranjeros.</p>
6. Asistencia técnica al Gobierno ecuatoriano en temas de acceso a mercados del ALCA.	<p>Este proyecto fue ejecutado entre el 30 de julio y el 3 de agosto, por personal de planta de la Secretaría General, actuando como contraparte el Ministerio de Relaciones Exteriores.</p>

NOMBRE DEL PROYECTO	RESULTADOS
7. Asistencia técnica para modernizar los Sistemas Informáticos del Ministerio de Relaciones Exteriores.	<p>El mismo consistió en brindar asistencia técnica al Gobierno ecuatoriano en la identificación de alternativas que contribuyan a la definición y preparación de la posición nacional en materia de acceso a los mercados del ALCA.</p> <p>El proyecto se desarrolla a raíz de la solicitud de cooperación técnica que el Gobierno del Ecuador realizara a esta Secretaría, con el fin de modernizar los Sistemas de Gestión del Ministerio de Relaciones Exteriores, mediante el diagnóstico e implementación de un nuevo Sistema de Administración de Documentos (SAD), adecuado a la estructura organizativa de la Cancillería.</p> <p>En la primera misión, desde el 26 al 30 de marzo, se realizó la evaluación del sistema informático del Ministerio y se dio inicio a la asistencia técnica a cargo personal de planta de la Secretaría General.</p> <p>Desde el 4 de junio hasta el 13 de agosto, la consultora ecuatoriana UNIPLEX, procedió a la instalación de Domino/Lotus Notes y a la capacitación de funcionarios del Ministerio en su uso.</p> <p>Dicha actividad exige una coordinación permanente de las unidades técnicas correspondientes de ambas instituciones a fin de asegurar un adecuado y oportuno desarrollo del proceso.</p> <p>Se prevé que la segunda misión, a cargo de personal de planta de la Secretaría, se lleve a cabo en el primer trimestre del año 2002 y tendrá por objeto la instalación y ajuste del sistema propuesto.</p>

## ECUADOR

NOMBRE DEL PROYECTO	RESULTADOS
8. Identificación de oportunidades comerciales para productos ecuatorianos en Manaos y su área de influencia (Segunda Fase)".	<p>Este proyecto sustituye a la "Misión empresarial ecuatoriana y Rueda de Negocios en Buenos Aires" que fue cancelada, a solicitud de la contraparte, la Corporación de Promoción de Exportaciones e Inversiones (CORPEI).</p> <p>El mismo tiene por objeto precisar las oportunidades comerciales para los productos ecuatorianos identificados en el estudio anterior y ampliar el estudio a los demás Estados que componen la Amazonía Oriental y Occidental, así como a la lista adicional de productos proporcionada por CORPEI.</p> <p>La misión prevista a Ecuador se llevará a cabo entre el 22 y el 25 de enero de 2002 y estará a cargo del consultor Moacyr Bittencourt (Brasil) actuando como contraparte la Corporación de Promoción de Exportaciones e Inversiones (CORPEI).</p>
9. Seminario-Taller: "Ecuador y el Comercio Electrónico".	<p>El Seminario-Taller se realizó los días 5 y 6 de marzo en la ciudad de Quito, y 7 y 8 de marzo en la ciudad de Guayaquil.</p> <p>Las disertaciones estuvieron a cargo de los consultores Dr. Ricardo Pettrissans, el Dr. Philippe C. Bienvenu y del Econ. Leonardo F. Mejía, Secretario General Adjunto de la ALADI.</p> <p>El Parlamentario ecuatoriano Julio Noboa presentó el Proyecto de Ley de Comercio Electrónico Ecuatoriano el que fue comentado por los consultores antes mencionados.</p> <p>En la ciudad de Quito asistieron al Seminario-Taller 45 personas, en tanto que en Guayaquil lo hicieron 25 personas.</p>

## ECUADOR

NOMBRE DEL PROYECTO	RESULTADOS
10. "Análisis del comercio ecuatoriano en la década de los noventa".	<p data-bbox="879 302 1378 533">El estudio contiene un análisis de las corrientes de exportación e importación del Ecuador, sus principales productos comercializados, destinos y orígenes geográficos, así como los cambios ocurridos durante el período considerado.</p> <p data-bbox="879 573 1378 770">Asimismo, se analizan las características más importantes del comercio de productos negociados a través de los mecanismos e instrumentos del Tratado de Montevideo 1980 y su participación en el comercio.</p> <p data-bbox="879 810 1378 902">Estudio elaborado por el personal de planta de la Secretaría General de la ALADI. Publicación No. 4/01.</p>

## ACTIVIDADES A FAVOR DE PARAGUAY

NOMBRE DEL PROYECTO	RESULTADOS
1. Estado del comercio electrónico en el Paraguay.	Se publicó el documento "El estado del comercio electrónico en el Paraguay". Publicación N° 13/01 cuya elaboración fue encomendada por la ALADI, al Ing. Jaime José Jara Medina y que sirvió de base para el Seminario-Taller "Paraguay: Sociedad de la información y comercio electrónico".
2. Seminario-Taller "Paraguay: Sociedad de la Información y Comercio Electrónico".	<p>El Seminario-Taller se desarrolló en la ciudad de Asunción, durante los días 30 y 31 de julio y fue inaugurado por el Ministro de Industria y Comercio del Paraguay, Dr. Euclides Acevedo.</p> <p>El mismo fue organizado por la ALADI y los Ministerios de Industria y Comercio y Relaciones Exteriores del Paraguay.</p> <p>Las exposiciones estuvieron a cargo del Econ. Leonardo F. Mejía, Secretario General Adjunto de la ALADI, el Dr. Ricardo Petrissans, el Lic. Hugo Gallegos, el Dr. Tadao Takahashi y el Ing. Jaime José Jara Medina.</p> <p>Se proporcionó a los participantes una serie de documentos referidos al tema considerado, entre los que se destaca el elaborado por el Ing. Jaime José Jara Medina: "El estado del comercio electrónico en el Paraguay".</p> <p>El Seminario contó con la participación de alrededor de 300 personas.</p>
3. Propuesta de un Plan Nacional de Desarrollo de la Sociedad de la Información en el Paraguay.	<p>Este proyecto es desarrollado por un equipo de consultores interdisciplinario compuesto por el Dr. Ricardo Petrissans (Uruguay), Lic. Hugo Gallegos (Perú), Dr. Paulo Bastos Tigre (Brasil) y el Ing. Jaime José Jara Medina y la Dra. Liliana M. Moreno (Paraguay).</p> <p>La primera misión, a la ciudad de Asunción, se llevó a cabo del 15 al 19 de octubre.</p>

## PARAGUAY

NOMBRE DEL PROYECTO	RESULTADOS
4. Impacto del ALCA en la economía del Paraguay y en sus negociaciones en la ALADI.	Al 20 de diciembre se ha presentado el informe parcial.  Actúa como contraparte, en este proyecto, el Ministerio de Industria y Comercio del Paraguay.
5. Seminario-Taller sobre Incidencias del ALCA en la economía del Paraguay.	Se publicó el documento "Impacto del ALCA en la economía del Paraguay y en sus negociaciones en la ALADI", cuya elaboración fue encomendada por la ALADI, a los consultores Dr. Marcelo Halperín y Dr. Pedro da Motta Veiga, y que sirvió como documento de base para el "Seminario-Taller sobre Incidencias del ALCA en la economía del Paraguay".  El Seminario-Taller se realizó en la ciudad de Asunción, los días 13 y 14 de agosto y fue organizado por la ALADI y el Ministerio de Relaciones Exteriores del Paraguay con la colaboración del Banco Interamericano de Desarrollo (BID).  El mismo fue inaugurado por el Ministro de Relaciones Exteriores de Paraguay, Dr. José Antonio Moreno Rufinelli.  La presentación del Seminario estuvo a cargo del Econ. Leonardo F. Mejía, Secretario General Adjunto.  El Seminario tuvo como expositores a los consultores Dr. Marcelo Halperín y Dr. Pedro da Motta Veiga.  El Ing. Eduardo Felippo, miembro del Directorio de la Unión Industrial Paraguaya (UIP) hizo conocer a los participantes la posición del sector privado en relación a las negociaciones del ALCA.  En promedio, en las dos jornadas, asistieron 60 personas.

## PARAGUAY

NOMBRE DEL PROYECTO	RESULTADOS
6. Preferencias negociadas entre Paraguay y Cuba, al amparo de los mecanismos previstos en el Tratado de Montevideo 1980.	<p data-bbox="858 304 1366 434">Estudio preparado por el personal del Departamento de Promoción Económica y publicado en el mes de mayo, Publicación No. 12/01.</p> <p data-bbox="858 472 1366 904">El mismo contiene información relativa a las preferencias negociadas y otorgadas recíprocamente entre Paraguay y Cuba, así como las que derivan de los Acuerdos suscritos por Cuba con motivo de su adhesión al Tratado de Montevideo 1980 y ha sido elaborado con la finalidad de proporcionar información a los empresarios, exportadores e importadores, de Paraguay y Cuba, sobre las oportunidades comerciales generadas por las negociaciones correspondientes.</p>